

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2024)
Heft:	1
Artikel:	AULA : le camp de formation aux premiers secours de la Société Suisse des Troupes Sanitaires
Autor:	Morel, Stéphane
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1055382

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Connaissance des partenaires de la chaîne des secours en Suisse.

Sanitaire

AULA: Le camp de formation aux premiers secours de la Société Suisse des Troupes Sanitaires

Col Stéphane Morel

Remplaçant du chef de l'AULA SSTS®

Depuis 40 ans, chaque été, la Société Suisse des Troupes Sanitaires (SSTS®) organise un camp de formation aux gestes de premiers secours pour les jeunes d'une durée d'une semaine. Depuis sa création, le camp AULA fournit une formation de qualité en matière de secourisme et de premiers soins aux blessés.

L'objectif principal du camp AULA, en plus d'enseigner les gestes des premiers secours, est de motiver les jeunes à s'intéresser aux fonctions militaires des troupes sanitaires et troupes de sauvetage mais également aux métiers divers et variés du système de la santé publique. Des vocations professionnelles et militaires sont nées grâce au camp AULA. Ce n'est pas uniquement la relève en jeunesse et compétences techniques pour nos sections que génère le camp AULA.

A ses débuts, le camp AULA était plus petit en nombre de participantes et participants et en termes de conduite et soutien. Le matériel était encore beaucoup plus rudimentaire qu'aujourd'hui. Beaucoup de pansements, quelques brancards et des couvertures en laine « qui grattent » de l'armée. Les documents d'instruction étaient écrits à la machine à écrire et reproduits avec des imprimantes matricielles. L'enseignement théorique se faisait avec des transparents et un rétroprojecteur (ce qui était absolument moderne à l'époque). L'accent était mis sur les bandages, les fixations, les modes de transport et la position latérale. On s'exerçait à la respiration artificielle, mais on n'avait pas encore le droit de faire des compressions thoraciques. Les différents niveaux de la formation et les certifications ne sont venus que bien plus tard.

Formation complète et certification

Avec les années, les contenus de la formation ont évolué. Actuellement, la formation proposée suit les normes de l'Interassociation de sauvetage IAS. Les formations sont reconnues, validées et des certificats, selon les critères de l'IAS, sont délivrés à la fin du camp AULA. Cette certification est reconnue en Suisse et peut également être un atout précieux sur le plan professionnel.

L'une des principales forces du camp AULA est sa formation en niveaux. Les participantes et participants, qu'ils soient novices en secourisme ou qu'ils aient déjà une expérience préalable, peuvent s'inscrire et bénéficier de cours adaptés à leur niveau.

Les sujets abordés comprennent les bases théoriques, les gestes de base, la réanimation cardiopulmonaire (RCP) avec utilisation du défibrillateur externe (AED), la gestion des hémorragies, la stabilisation des fractures, et bien d'autres compétences cruciales en premiers secours.

Simulation réaliste

Pour mieux préparer les participantes et participants à faire face à des situations d'urgence réelles, le camp AULA propose des simulations réalistes. Ces scénarios pratiques permettent aux jeunes de mettre en application leurs compétences nouvellement acquises. Ils peuvent intervenir dans des situations d'accidents de la route, de chutes, d'incendies et d'autres urgences courantes. Cette expérience pratique renforce la confiance et prépare à agir de manière efficace en cas d'urgence. Seul ne rien faire serait incorrect !

Approche collaborative

Un autre aspect du camp AULA est l'approche collaborative. Les participantes et participants viennent de divers horizons, ce qui favorise un environnement d'apprentissage diversifié et inclusif. Les participantes et participants ont l'occasion d'interagir avec des professionnels de la santé, des bénévoles et personnes de tous âges dans différentes fonctions. Que ce soit à la formation, à la conduite du groupe ou dans tous les domaines du soutien. Cette diversité renforce l'esprit d'équipe et encourage le partage des connaissances et des expériences. C'est un camp pour la vie, de nombreuses façons.

Organisation du camp AULA

Le camp AULA est organisé en six classes et en divers domaines.

Les classes :

- La classe DUNANT. En allemand. Formation de secouristes dans le système de secours. First Aid niveau 1 IAS. Premiers secours au quotidien et dans la circulation routière y c. BLS-AED-SRC complet.
- La classe MÖCKLI. En allemand. Formation de secouristes dans le système de secours. First Aid niveau 2 IAS. Premiers secours généraux y c. BLS-AED-SRC complet.
- La classe HUBER-HOTZ. En allemand. Formation de secouristes dans le système de secours. First Aid niveau 3 IAS. Premiers secours élargis y c. BLS-AED-SRC complet.
- La classe GUISAN. En français. Propose la formation First Aid des niveaux 1, 2 et 3 dans des sous-groupes.
- La classe ADRIEN HEFTI. En allemand et français. Découverte du travail du soldat sanitaire de l'échelon de la troupe. Mise en place et exploitation du poste de secours sanitaires. Bivouac et au matin, chargement des patients dans l'hélicoptère Super Puma. Après un vol toujours impressionnant et rempli de magnifiques paysages, déchargeement des patients et de l'équipage de secouristes au poste de secours sanitaire pour une prise en charge.
- La classe BÄCHTOLD. En allemand et français. Cette classe forme nos futurs cheffes et chefs de groupe que nous retrouverons à la conduite de leur groupe dans les différentes classes des camps AULA des années suivantes.
- Au sein de la SSTS®, nous formons nos propres cheffes et chefs mais également nos propres formatrices et formateurs qui eux se retrouveront au front de la formation, théorique, pratique et appliquée dans les exercices et simulations. Que ce soit lors des camps AULA ou dans les exercices des sections qui sont membres de la SSTS®.

Les domaines :

- Une équipe de bénévoles, d'anciens militaires et de quelques militaires en service, dont l'engagement est accordé selon l'ordonnance concernant l'appui d'activités civiles et d'activités hors du service avec des moyens militaires (OACM), conduisent et gère les domaines des services nécessaires.
- Un petit état-major, avec un bureau d'état-major, les affaires de la troupe et le domaine administratif qui a également son bureau. Nous avons une administration minimale qui travaille tout au long de l'année pour le camp AULA. Car après l'AULA, c'est avant l'AULA!
- Un domaine de la logistique avec le sergent-major et son service intérieur, le magasin matériel bien achalandé en matériel de prêt et matériel à usage unique, la centrale de transport et l'équipe de sécurité qui patrouille de jour et de nuit pour la sécurité et la tranquillité du camp et de ses nuits.
- Le domaine du support avec l'informatique, l'infrastructure, la cellule de communication (pour internet et les réseaux sociaux, les photos et le journal du camp).
- Le kiosque est un élément central qui permet de veiller et surveiller le moral de toutes et tous. Un coup de mou ou une petite crise d'ennui de sa famille peut arriver à chacune et chacun des jeunes. Les yeux et sens attentifs des personnes engagées, permettent de détecter, d'annoncer et d'éviter des situations parfois désagréables. Tout le monde passe au kiosque en général. Les revenus générés sont injectés dans la caisse



La formation dans le terrain, pas seulement en salle. Elle a lieu avec les partenaires feux bleus.

générale du camp et sont les bienvenus afin de couvrir les nombreux coûts.

- La cuisine, avec une équipe extérieure au camp AULA, offre des menus variés et copieux. Les défis des régimes alimentaires, allergies et intolérances ne sont pas un problème pour la cuisine. Tout le monde trouve quelque chose d'adapté à se mettre sous la dent. Et si vraiment, un petit passage par le kiosque satisfait les gourmandes et gourmands.
- Le service médical est assuré par des médecins et du personnel des soins de manière professionnelle. Nous profitons, entre autres, des qualifications de membres du Service Croix-Rouge (SCR) dans ce domaine très technique et essentiel au maintien de la santé de toutes et tous. Le service médical apporte également une grande plus-value dans les formations aux classes et lors des différents exercices.

Conclusion

L'AULA, le camp de formation aux premiers secours de la Société Suisse des Troupes Sanitaires SSTS®, est un événement essentiel qui contribue de manière significative à la sécurité et à la préparation de la Suisse en cas d'urgence. Il offre aux participantes et participants une formation accompagnée d'une expérience inestimable en matière de secourisme, renforce la préparation nationale et promeut les valeurs de solidarité et d'entraide de la Croix-Rouge suisse.

Le camp AULA peut se visiter lors de la journée des proches. Vous trouverez plus d'informations à ce sujet sous : www.aula-jugendlager.ch.